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今日济南

说咱济南的事儿 拉咱济南的理儿

葛剪友巷议

微评济南

药山公园得整整了

@付黎明：笔者前一段时间
去药山公园玩，公园内的景象让
人难以置信。地面上的砖块很多
都已碎裂，供游客休憩的石凳翻
倒在草丛里，公园里还有一块地
竟被开垦成了菜园子。在公园登
山的入口处，缠绕在石狮子脖颈
上的条幅已破旧不堪，有碍观瞻。
总体感觉，整座公园成了一个被
遗忘的角落，希望有关部门能尽
快整治一下，管理起来。

洗核桃别污染了河水

@张庆金：日前去南部山区，
发现原来一条非常清澈的小河不
仅河水颜色变得暗红，而且还散
发出一股臭味，水面还飘着一
些死鱼，连鸭子都站在岸边不
敢下水。据一位村民说，河水被
污染是因为一些种核桃的村民
洗核桃所致。现在的核桃农药
用得多，因此核桃皮的污染非
常 严 重。农民种核桃是为了谋
生、为了创收，但致富不能以牺牲
环境为代价啊！

健身器材坏了得及时修

@王朝：昨天带孩子到英雄
山文化休闲商业区广场游玩，当
孩子在玩滑梯时，我走到旁边的
成人健身区，发现用来辅助腰部
锻炼的设施已经损坏，用起来很
费力。为市民安置健身器材是
好事，但不能安完就不管了，有
关 部 门 应 该 经 常 加 强 维 修 维
护，保证广大市民健身时不出
现危险。同时，广大市民在健身
同时，也应按照有关规定使用健
身设施，尽量延长健身设施的使
用寿命。

代购券想用不容易

@崔屹：周末去一大型超市
购物，看到超市里到处悬挂张贴
着“超过58元送30元”的促销广
告。商场内工作人员说，只要在
商 场 内 购 买 了 超 过 5 8 元 的 商
品，商场就送 3 0元的代购券一
张。可是，等笔者购物完去兑现
时才发现，原来这 3 0元代购券
使用还有种种附加条件。商家
经营，诚信为先。一旦承诺，就
要严格兑现。这里的兑现必须
是不折不扣的，而不是推三阻
四 地 搪 塞 或 添 加 许 多 额 外 条
件。那样，承诺就成了霸王条
款，自作聪明的滑头行径只会透
支商家的信誉。

驻济高校近日陆续开学，可在报到的新生中，大部分都是父母
或全家陪同，不少学生连办理入学手续、整理床铺等都由父母代
劳。步入大学，也算是一种“成年仪式”，可很多新生显然还没从心
理上“断奶”，如此娇嫩的他们怎么才能独立走好自己的新征程。

文/画 田瑞果

□陶玉山

前几日到舜耕路附近一朋
友家做客，出来时才晚上9点
多，但途经的几条公交线路都
已收车了，最后只好花了十几
元打车回家。现虽已入秋，但天
气良好，晚上出来游玩的市民
依然不少，收车时间太早让大
家出行回家十分不便。

据笔者了解，目前除了
101、102等少数公交线路外，济
南大多数公交线路收车都比较
早，有的甚至不到9点就收车。
窃以为，这一做法既给市民出
行带来不便，更不利于济南夜
经济的发展。

如今，虽然拥有私家车的
市民越来越多，但乘坐公交车
外出仍是大多数市民的选择。
不少市民都想利用晚上空闲时

间外出游玩或走亲访友，但有
时却不得不因为担心回家时没
有公交车而打消外出的念头。即
使晚上外出了，由于担心坐不上
末班车，不少人也是匆匆游逛匆
匆往回赶。这也就使得我们这座
城市一过了晚上9点街上就冷冷
清清，与北京、上海等大都市的
繁华夜景形成了鲜明对比。

作为第一批“公交都市”创
建城市，近年来，济南市在发展
公共交通方面确实做了不少工
作，开辟了很多新的线路，也增
添、更换了很多新公交车。不
过，在推迟公交收车时间问题
上虽已呼吁多年，但迟迟没有
实际进展。其中，固然有人员、
成本等种种困难，但主管部门
更应该从城市发展的大局出
发，让公交车在运营时间的安
排上更加合理和人性化。

让让““济济漂漂””扎扎根根需需制制度度保保障障

葛说说

葛画里有话

截至2012年底，济南市登记在册的外来人口已达到192万，“济漂”已成为济南城市生活中数量庞
大、不容忽视的群体。可是，调查显示，济漂族除了面临经济上的压力外，在归属感和被认同感上也普
遍偏低。“济漂”该如何融入济南？济南又该采取哪些措施让这些外乡人获得归属感和被认同？剪友们
对此议论纷纷。

相关制度越细

外地人才有归属感

@钟倩：接纳外地人，不仅
需要发自内心的真诚，更多的
是制度上的保障，比如对外来
务工子女入学方面的保障措
施，外来人员申请廉租住房、福

利保障房方面的优惠，以及外
地残疾人在济找工作能享受免
费培训等等。像笔者的朋友，近
日女儿上幼儿园，先后跑了几家
幼儿园都没有报上名，因为它们

要先招本地孩子，朋友为此很着
急。只要在惠及制度上越来越细
化，外地人才能有归属感和幸福
感，这也是我们这座城市外延广
度和人文温度的体现。

“济漂”与当地人

应解决好相处之道

@彭磊：一个地方出现的
外来人口多了，与当地人在文
化、习惯、认同、追求上，不可避
免会出现偏差，形成各自对对
方“标签化”的印象成见。这绝
不是什么好事，只会让厌恶更
甚，让对立更强。在城市日益兼

容、开放，流动性鲜明的大背景
之下，再争论谁才该是我们城
市的“主人”意义不大，“济漂”
和当地人之间先要解决好的问
题是相处之道。“济漂”一族选
择到某个城市“漂”，正说明了
他们对这里的喜欢。只是笔者

担心，有的“济漂”会因为压力、
歧视等，看不到“落地生根”的
希望，从而“漂移”偏了自己人
生的坐标。作为当地人，也应宽
容理解对待这一特殊的“客人”
群体，共谋一个和谐和善的相
处之道。

要融入当地社会

“济漂”需努力打拼

@黄伟民：每座城市都设
有自己的门槛，想真正“进入”
这座城市，就必须要跨过这些
门槛，譬如急需人才、投资项目
或购买一定的房产等。如果以
上条件都没有能力达到，那么
只能靠自己打拼了。要想融入

一座城市，首先应该了解这座
城市民俗风情，适应这座城市
的社会环境和生活节奏；其
次，正确理解和能够承受各
种社会与生活压力；再者，需
努力，得付出，能宽容。特别
是那些初入社会的年轻人，更

要做好长期打拼的思想准备。
随着城市的开放和户籍制度改
革的力度加大，入城门槛会慢
慢降低，相信会有更多的“济
漂”成为济南市民，而如何融入
到当地社会中，只能靠自己努
力打拼了。

公公交交收收车车可可否否再再晚晚点点
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